

苦闘の15年

水俣病

発見から終止符まで

すべて県人の手で

熊大医学部・坂田氏・園田氏、大きな功績

水俣病の政府結論は二十六日、第一号患者発生から十五年ぶりに出された。この「奇病」といち早く取り組み、原因を突明したのは熊本大学医学部の研究陣であり、また現在、患者の治療法や工場の廢液処理に有力な手がかりをつけた。その收拾まで手がけようとしている。いっぽう三十四年、水俣病の原因究明を食品衛生調査会水俣病中毒部会に諮問したのは熊本県出身の坂田道太厚相であり、そしてきのう水俣病に政府結論を下したもの本県出身の園田厚相である。水俣病に関する限り、最初から終りまで県出身の人々によって原因が究明され、問題が收拾されたといつてよい。

水俣病の政府見解は二十六日や
と出されたが、十五年間もそれ
が放置されていた最大の原因是、
企業側の「企業擁護」が続けれ
たことである。しかし、もう一つ

の原因は、政府の水俣病に対する
認識が長く、「地方病」程度のも
のであったこともよ。それを

の委員代表、鶴淵健之氏)をつ

くって、水俣病原因究明を諮問し

たのは県出身の坂田厚相だった。

三千四二年二月、いち早く熊大を申

出していた。心に食品衛生調査会水俣病中毒部

申を出した時には坂田氏はすでに

厚相ではなかった。その後歴代の

厚生大臣は熊大の結論が明らかに

出ているにもかかわらず、政府見

解をまとめなかつた。結局、う

やむやになつたまま放置されてい

た水俣病問題に終止符を打つたのは県出身の園田厚相だったわけだが、水俣病に関する限りこの二氏の政治上の功績は大きい。

いっぽう「奇病」といわれ、原因が全くわからなかつた三十一年

当時から、マンガン、タリウム、セレンと疑わしい重金属を線点検ついに奇病の犯人をつきとめ厚生大臣に「工場排水中に含まれるメチル水銀」と答申した熊大研究陣の功績は高く評価されるべきである。しかも熊大の地道な研究は原因究明後も続けられる。立津

教授による胎児性水俣病児の六年間にわたる追跡調査や、高橋教授の患者の脳中からの有機水銀除去実験の成功、入鹿山教授による有機水銀を含む廢液の無機化処理の成功など最後の治療、事後処理まで行なおうとしている。これは熊大が一貫して示した学者の良心といつてよい。

最後に鶴淵健之氏は「水俣病の原因究明と政治的な結論が果

出発の頃相にせりなされたると
は、半面から言えば中央の水俣病
に対する認識が低かった証左と
いえする認識が低かった証左と
もある。地方はもつと直感を持
て曾々と反省し始めた。地方の実

情が中央の行政にスマート反映
される政治システムに改めるべき
ことが、中央の行政に反映され
た」と指摘している。